

DIARITO COSTARRICENSE.

PERIODICO GENERAL.

AÑO I.

San José de Costa Rica, 26 de Noviembre de 1893.

Núm 8.

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

EDITOR Y REDACTOR,
GERARDO PACHECO C.

ALONDRA.

VEDLA! allí está, bella, gentil, apasionada por el arte, ostentando su busto griego en la primera página de «Notas y Letras».

Cuenta apenas veinticinco primaveras y ya ostenta sobre la frente la hermosa corona de la gloria.

La prensa norteamericana, siempre severa y veraz, ha tejido una guirnalda y la ha arrojado á sus pies.

Tengo muchos cuentos que contarle, le dijo una vez nuestro amigo Emilio Pacheco, y en realidad, con frase cálida y nerviosa le recito *Sombras*, *Imilda de Lambertazzi* y otras producciones que el poeta sabe brindar á quienes constituyen estrellas luminosas en el cielo esplendoroso del Arte.

José Martí, cuya mirada rasga el espacio y que con su palabra detiene el rayo en su carrera, cual otro Castelar transfigurado en la tribuna, ha dirigido á la diva nacional frases tiernas y lisonjeras, que semejan una onda de flores frescas y primaverales.

Y si la vieran en un trozo de Chopin ó en el Flauto Mágico de Mozart, cómo el ángel de la armonía tiembla bajo sus yemas sonrosadas, y también cuando de su garganta se desborda esa catarata de melodías semejanado á suspiros de *quena*, ó notas tristes y sollozantes del *yaraví*.

Cuando llega al jardín á recoger la camelia blanca é inmaculada ó la rosa alta-nera de napoleón, las flores se inclinan

sobre sus tallos en señal de vasallaje y dan paso á su soberana.

Signe, sigue cantando, encarnación feliz de la hermosura y de la gracia, que mañana la fama con su bocina de oro se encargará de pregonar tu nombre en los pueblos de la sultana América y en los centros de la culta y docta Europa.

Si tu nombre vivió acaso alguna vez ignorado, hoy se ostenta con lucidez en el periódico, en el Conservatorio de la metrópoli del Norte, en el album del poeta y lo sentimos grabado en nuestros corazones, para probarte así que nos inclinamos ante la forma más bella de la ilusión que eres tú, feliz encarnación de la hermosura y de la gracia.

«Notas y Letras», hermosa revista quincenal, se encargará de tus triunfos y también de dar á conocer nuestras otras artistas que con legítimo orgullo se envanece Costa Rica de llamarlas sus hijas predilectas.

Mientras tanto, recoge nifia gentil, esta pobre ofrenda que el «Diarito Costarricense» te ofrece hoy en sus columnas.

Godos ó radicales

Una vez en Colombia, ó mejor dicho en la capital, en Bogotá, se discutía sobre el color político de un periódico que salió á luz por aquel tiempo.

Godos, dijeron unos, liberal otros, color indefinido los de acá de Antioquia; y sin embargo nadie dió con el clavo.

Nosotros parodiando á los escritores colombianos decimos de nuestro periódico, que ni es godo ni de color indefinido.

«El Diarito Costarricense» tiene bandera propia, flamea en los muros de la libertad y tiene vida libre, conforme lo demandan la sangre juvenil que circula en nuestras venas y conforme lo requiere

nuestra patria, hoy enmarañada en los embolismos de la política.

Si algunas personas han dudado de la existencia del periódico y de la seriedad que siempre debe revestir una revista política, están en el error más torpe, creyendo que porque somos jóvenes no tenemos la entereza necesaria y el carácter ardiente para cumplir una promesa que hemos prometido.

Si los periódicos del país no creen en nuestro programa y las personas á quienes hemos dirigido nuestra humilde hoja no dan fe en lo que sinceramente presentamos, debemos decirles que nuestro honor es el mejor florón que podemos ostentar sobre nuestras frentes y que aun tenemos todavía alientos varoniles para responder á una deuda que tenemos contraída con el público.

Juventud sin entusiasmo en el alma, sin brillo en los ojos, juventud que ve pasar en el carro de la degradación nuestra dignidad mancillada, esa no es juventud, y sus nombres merecen el escabelo de la crítica social y el eterno baldón de la humanidad.

Así, pues, conste de una para siempre que el Diarito vive, se mantendrá con energía y que sabrá cumplir con su palabra empeñada.

CABLEGRAMAS

Berlín, 21.—El conde Capriví tuvo una entrevista con el barón Manuteffel, jefe del partido conservador.

París, 21.—En el Consejo del Gabinete que tuvo lugar esta mañana el señor Grodeut fué nombrado Gobernador del Soudan francés.

Calais, 21.—Cuarenta cadáveres fueron recogidos hoy en la costa del Canal de la Mancha, de marineros y pescadores que perdieron la vida durante la tempestad.

Londres 21.—El señor Enrique Fraser Walter, uno de los redactores del Times, murió hoy.

New-York, 21.—La revista del mercado monetario de Londres publicada por el Herald, otiza la plata á 32 y medio peniques. En esta á 70 y medio centavos.

París, 21.—La condesa Deu dice que son falsos los informes de que su hijo Pierre se ha embarcado al Brasil.

Madrid, 21.—El General Macías ha teleografiado de Melilla que el Sheikle Arbí llegó á las fortificaciones españolas diciendo que el hermano del Sultán quería conferenciar con el general Macías. El general Macías contestó que si el hermano del Sultán quería una conferencia sería necesario venir en persona, sinó el bombardeo de las trincheras continuaría.

Berlín 21.—Por telegramas particulares se sabe que los ministros de la Argentina y de Portugal en Río Janeiro han sido retirados de sus puestos, el primero por haber pedido la protección de los EE. UU. y el otro por súplica Peixoto.

Valencia, 22.—En el Congreso eclesiástico que abrió sus sesiones hoy, estaba presente el nuncio del papado, un cardenal, un arzobispo y veintiséis obispos.

Madrid, 22.—El correo español publica una entrevista con don Carlos, quien atribuye el desarrollo de la anarquía á la excesiva libertad permitida á la prensa española.

Roma, 22.—El Rey Humberto llegará mañana. Están llegando los diputados para la reunión del Congreso. Los partidarios del señor Saudeville no apoyarán al Gabinete. Una crisis es inevitable. El Rey tendrá una conferencia con Gioletti y Savardelli después de llegar á Roma. Los jefes de la huelga telegráfica serán multados por haber dejado sus puestos sin avisar al Gobierno. El Nuncio del papado en Viena asegura al Vaticano que es falso el informe de que el archiduque Francisco Fernando visitará á Roma.

Londres, 22. Un despacho de Melilla dice que la tempestad duró dos días y que fué necesario dejar los trabajos en las fortalezas.

Berlín, 22. El Almirante Avelan del navio ruso visitó al Sultán de Turquía en vapor Turco. Le llevará de la boca de los Dardanelos hasta Constantinopla.

París, 22. La policía de Stetiennez ha descubierto un manifiesto publicado por los anarquistas en defensa de los ultrajes en Barcelona.

Washington 23. Se dice que el doctor Guzmán Ministro de Nicaragua seguirá

OBSEQUIO LITERARIO

WASHINGTON

EN EL NORTE

Y BOLIVAR EN EL SUR

Si Mistres Stowe Beecher junto con el gran Lincoln dispararon el primer cañonazo contra la esclavitud, en Costa Rica puede presentarse igual ejemplo con una modesta hija, q' á la aureola luminosa del talento, ha sabido conquistarse el primer puesto entre las institutrices que hoy ostenta Costa Rica en la falanje gloriosa de la enseñanza.

Si aquella buena mujer del norte puso su pluma y su corazón al servicio de una causa noble, como fué la de redimir tantos millones de esclavos, aquí en el Sur tenemos otra heroína que ha luchado por disipar los errores de la ignorancia, por destruir viejas y enmarañados tradiciones y porque nuestra juventud ferminina ocupe en día no lejano el puesto que corresponde á su categoría y á una raza llamada á compartir con el hombre, lo mismo que en la vieja Europa, de sus triunfos y derrotas, de sus alegrías íntimas como de sus decepciones amargas.

Mercedes Montalto es su nombre!

Si Washington en la gran República del Norte trabajó por implantar el Gobierno más liberal del mundo, Bolivar en el Sur también sucumbió, víctima de sus hermosas concepciones y de su inmenso amor á la libertad y la instrucción.

Washington redimió, Bolivar redimió é instruyó,

El amor á las masas inconcientes, el anhelo por la propagación del bien lo practicó el Libertador; y de esas doctrinas tan santas y tan puras bebió la institutriz Montalto, hoy orgullo de la corona gloriosa que ostenta su patria en el mundo culto y civilizado.

Ha hecho de la enseñanza un apostolado y á ella dedica toda su energía y toda la luz de su privilegiado talento.

En Costa Rica nadie se le enfrenta como educacionista moralizadora, y como la mujer más recta en el cumplimiento de su deber.

Mercedes Montalto es una de nuestras legítimas glorias y con orgullo la llamamos nuestra compatriota.

Su cerebro es cascada prodigiosa de conocimiento, útiles, de chistes, anécdotas, cuentos, que pasan al auditorio que la escucha.

Por eso decimos, si Washington en el Norte libertó odió vida pública á millones de infelices, Bolivar en el Sur, dispuso enojes, aclaró conciencias oscurecidas y predicó el catecismo democrático, empapado en los más sanos principios de la libertad, la justicia y instrucción.

Instrucción sobre todo para los pueblos—decía el hijo de Caracas;—pues bien, instrucción para los necesitados, respondían en coro los pueblos de América.

Desde entonces la gran sultana viene obedeciendo á las palabras del Libertador.

Costa Rica ha sabido corresponder á ese legado hermoso que le dejaron, y hoy presenta con orgullo el nombre de Mercedes Montalto.

Sigue nutriendo corazones con tus enseñanzas provechosas, mujer meritoria, que tarde ó temprano, no importa cuándo, tú recibirás el galardón á que te has hecho acreedora.

“El Diarito” se inclina reverente ante tu nombre!

PARABERE

Ayer no más, la bella Angelina llegó con su carita que bien se puede remendar con ella un pedazo de cielo, y nos dijo: aquí tienen ustedes en señal de afecto, y efectivamente, nos presentó la ánfora griega con delicioso vino de Chipre, al igual que tomaban los cartujos de la Edad Media en sus conventos antiguos de la Francia.

Tomad, niña, más apreciado que los tomillos del monte Himeto, esa pequeña pintura que es el vivo retrato de Parbere, la gran mujer francesa por su belleza y por su virtud, dijo Modesto en tono aristocrático,

Yo dijo el compañero Bibí, para corresponder á esa galantería tan franca y oportuna, nacida del corazón, llevad esta pequeña cruz, símbolo exacto del estado de mi alma y haced de ella lo que á bien tengáis, admirable y fina muger.

Y realmente, el joven Bibí la acarició con una crucecita del estuche primoroso del artífice europeo Watearo.

Estaba el Redentor abierto de brazos, purgando su crimen por su amor inmenso á la humanidad; y yo, viendo que el Cristo allí impreso era su *vera efigie*, pobre amigo mío exclamé, así quieres tu perecer en la cárcel amorosa de sus brazos como el hombre Dios en el madero del Gólgota.

Desde entonces el pobre amigo mío es víctima del *garabato* tenaz que la niña gentil lleva en los ojos.

Si la vieran por las mañanas, con su cristal de Bohemia y otros arreos á la luz de estas auroras esplendorosas de verano, con qué gracia se cotonea, camino de la lechería, á tomar el tibio y nutritivo líquido de la vaca, se harían el cargo de que era Cleopatra con su nave y sus remos de oro al encuentra de Marco Antonio.

De regreso viene hecha una cucurbita cea, rebosando salud y vida en sus mejillas de rosa.

Y si la vieran también cantando con la saudunga de la manola equello del «Lucero del Alba»

Yo nací en un sotillo
de Sierra Morena,

donde crece el tomillo
con la yerba buena.

—Olé salefo! Acompañame niña con el pandero, le contestamos en agradable charla todos los que gustamos de sus chistes picarescos, de sus inocencias de buena ley.

Joven chileno, me dijo á mi una vez, — creyéndome hijo de la gran republica del Sur.—aquí está mi ablum, mi íntimo confidente.

Y yo en sencillas frases le puse, después de la página azul, lo siguiente:

—«Que tus ilusiones se conserven siempre tan puras como el color de este papel.»

La página que seguía era rosada.

DISCULPA

Podimos perdón á nuestros amable-lectores por haber retardado la publicación de nuestra hoja. Inconvenientes ajenos de nuestra voluntad, nos han impedido dar cumplimiento á nuestra promesa diaria.

En cambio les ofrecemos para hoy domingo, un número limpio y correcto y una hoja literaria para recreo y esparcimiento del público que nos favorece.

En adelante procuraremos poner aún más actividad y no atrasar ningún número del periódico, que por primera vez y con excusa tan legítima, la aceptará sin vacilar el público á quien nos dirigimos.

una causa en favor de su gobierno contra el Nicaragua Danal Company por la cantidad de 300,000 pesos por no haber cumplido y pagado sus contratos.

Londres 23. La famosa anarquista francesa Luisa Machela, en una entrevista hoy sobre el ultraje en Teatro Liceo en Barcelona dijo que fué causado por el asesinato de Pella por el Gobierno y además de eso era el mejor método de extender la propaganda de los anarquistas. Un despacho al Globo de Argel dice que la policía registró una casa de los Anarquistas en Mustapaha, y encontraron una gran cantidad de documentos que demuestran que los anarquistas están formando una conspiración, de mucha magnitud por todo Argel. La policía encontró también información de un sucursal de la organización en pueblo de Husein dey allaron bombas y dinamita, este descubrimiento ha causado mucha indignación entre los residentes quienes exigen que todos los anarquistas sean expulsados de la ciudad.

LA CRIADA SISONA

Hizo comprar don Andrés
Tres libras de carne á Inés;
Y como faltaran dos,
Exclamó: Bueno ¡por Dios!
<¿Dos libras de sisa en tres?>

Ella echó la culpa al gato
Y él por ver si era comedia,
De una balanza en el plato
Puso al gato.... y el ingrato
Sólo pesó libra y media.

Ven con migo, ven gacela,
De esta fuente en la orilla
Dó crece la batatilla
Modesta y tímida flor;
Ora que cantan las aves
Ora que la tarde riela
Ven conmigo, ven gacela,
Hablemos de nuestro amor.

TELEGRAMA de PUNTARENAS.

Noviembre 24 de 1893.—Anoche á las 9 fondeó el vapor inglés "Cosma", de 357 toneladas, procedente de Chiriquí, con dos días de navegación, 34 tripulantes, capitán Reid y consignado á Rohrmöser

& C^o Pasajero, D. Bolandi. Carga: 192 novillos y dos caballos.

ALERTA ESPARTANOS !

Una comisión del partido llamado impropiamente "Unión Católica", y que en nombre de nuestra santa religión quiere arrebatarnos vuestros votos para llevar á la presidencia á un hombre que convenga á sus intereses particulares, está ya entre vosotros.

Encaramados en mesas ó cajones, en la plaza ó en cualquier otro lugar, recitan discursos estudiados para hacer efecto sobre vosotros, que os tienen por sencillos, atacando á nuestro candidato el honrado hijo del pueblo y virtuoso ciudadano doctor don Carlos Duran y á sus partidarios.

No os dejéis engañar dignos espartanos porque caéis en el lazo que se preparara.

La fiama que habeis dado debeis respetarla que la primera en la palabra empeñada es cualidad de los hombres honrados.

Recordad que los que forman la Directiva del partido de Durán en ésta son católicos y nunca os han engañado con ningún pretexto.

Caminemos unidos y no hagamos caso á propagandistas de fuera que no conocemos ni volveremos á ver, para poderles exigir mañana lo que prometen hoy.

Cuando estemos cargados de impuestos no vendrán entonces á aliviar nuestra carga.

El Doctor Duran ganará la elección no lo dudéis. El representa la causa del pueblo la del pobre, protegerá la agricultura asegurando así vuestro bienestar y sabrá respetar profundamente la Santa Religión que profesamos y que profesaron nuestros padres, porque el Doctor Duran es católico como todo el pueblo Costarricense.

De él solo temen los que abusan de la sencillez del pueblo, porque no permitirá los abusos.

Alerta Espartanos!! Dios, que protege las buenas causas protegerá la nuestra.

*El Club Independiente,
Esparta Noviembre 1893.*

Por hoy nos abstenemos de contestar al órgano la noche, La Unión Católica en su sección "Ecos de la Prensa" que tan generosamente nos dedica. El martes próximo tendrá su debida contestación y sabremos colocarle la pale illa en su lugar al ubdiáceno ya tan célebre, el señor Valenciano.

QUE BARBARIDAD!! Que sucedan cosas tan raras en pleno centro de la capital! Eso es increíble. Y lo peor es que sea en los bajos de la casa de don Agustín Atmetlla; un caballero como ese que tenga semejante barbaridad en la propia esquina de su casa, al lado de don Marcelino Flores. . . . Por qué el público, exigiendo al dueño de esa temeridad, que es don Sebastián Pérez, por más que él sea hombre muy fino y atento con los que son ó no marchantes en su establecimiento, le dicen: señor, diga el «Diarito Costarricense» lo que diga, V. es el *nomplus* entre los comerciantes. «La Puerta del Sol», su establecimiento, tiene los más exquisitos vinos, cognas, cerveza de todas clases, cocktails, anís del mono, etc., etc.

¡ IMPORTANTE al Candidato que triunfe en las próximas elecciones, y que venga a regir los destinos de la patria en el próximo período de 94 á 98 (siempre que sea liberal). Todos los pueblos de Costarrica, según dices de los propagandistas más inteligentes en el negocio, están propuestos, cuésteles lo que les costare, á regalarle, en la noche de su triunfo, de los mejores.

COCKTAILS A LA PANAMEÑA

licor riquísimo que sólo se vende en «La Linterna», de nuestro amable y querido amigo F. FLORES, donde, además de ese exquisito licor, se encuentran los magníficos sandwiches y cenas frías. Además, donde el señor Flores es el punto frecuentadísimo por lo más conspicuo de los círculos políticos.

LA PESCA EN ACAJUTLA, curiosísimo tomito que acaba de llegar á Costa Rica y en el que se anuncian, entre otras cosas, lo siguiente: un señor Melico Gutiérrez, de Costa Rica, el cual desearíamos conocer en nuestro país para probarle con hechos que no es por lisonjearlo sino que lo decimos de corazón que es el mejor empresario que hay en ese simpático país, pues tiene los mejores.

—COCHES FUNEBRES—

de primera y segunda clases, también coches y volantas de paseo, los más hermosos y decentes que hay en ese país.

De estos coches tan lujosos, uno tiene adornos blancos para entierros de niños. Las bestias son elegantes, las mejores que han llegado al país y los cocheros son atentos, finos y complacientes. Los precios son muy bajos. La cochera está situada á

50 varas del Parque de Morazán, frente á la oficina de Mr. Keith.

«LA UNION CATOLICA», en uno de sus próximos números dirá: En nombre de Dios Todopoderoso sea excomulgado todo aquel que lea el «Diarito Costarricense»; pero eso sí, será bendito del Dios Grande si visita el lujoso y magnífico establecimiento de abarrotes, licores finísimos, gran surtido de conservas, todo tan fresco que está convidando al transeunte, y que en en estos días pusieron al servicio público Pages Hermanos.— Está situado en la calle de la Estación del Ferrocarril, avenida 5a, y calle no

EL TIGRE que hay en la Universidad, casi se come á un jovencito, á quien arranco parte del cráneo. Nos parece muy conveniente que tanto las autoridades como los particulares visiten, al pasar, «La Mascota», que es el establecimiento de abarrotes al por mayor y menor, que más fama tiene, no sólo porque sus mercaderías son siempre frescas y de lo mejor, sino también porque allí es donde se expende más barato. Además los señores Esquivel & Cañas, siempre atentos y finos, saben tratar con amabilidad á todos sus parroquianos.

LA VACA.—No hay que dudarle que en el mundo hay más de malo que de bueno, mas nunca falta algo que sea mejor que todo, porque quién puede negar que en todo el Paso de la Vaca no hay establecimiento mejor y más bien surtido que el de Rafael Casasola, donde se encuentran desde los más exquisitos licores hasta el más inferior; también leña, dulce, maíz, café, frijoles, arroz, sal, azúcar, etc., etc., en fin, de todo lo que puede necesitar un barrio entero. Muy bien, Casasola.

DICEN que en una de nuestras provincias se cantaba en días pasados que pecaría mortalmente el que no diera su voto por J. G. Trejos, otros el que no lo diera por M. V. Jiménez y nosotros decimos que se condenarán los que no visiten diariamente el inmejorable establecimiento «EL PERAL», que es donde se encuentran los extremeños

CHORIZOS,

ANCHOAZ (en salmuera),

exquisitas **ACEITUNAS**

y variedad de finísimos licores.

Tip. El Progreso.